

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTEB, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. al mes—meta de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 0'90 ptas. ano.—Paquete de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXII

NUM. 984

Palma de Mallorca 7 Enero de 1921

Toda la correspondencia de Redacción dirigese al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales pautados y no publicados.

## Agrupación Socialista

### CONVOCATORIA

Se convoca a todos los afiliados al partido socialista y grupos consiguientes a la junta general que se celebrará el próximo domingo día 9 del corriente a las 8 de la tarde, en el local social, (Casa del Pueblo) para tratar asuntos de interés general del partido.

Se encarece la asistencia de todos los militantes.

## Juventud Socialista Palmasana

Esta entidad convoca a Junta General extraordinaria a todos sus afiliados para el próximo domingo 9 del actual a las once de la mañana, para nombramiento de cargos y asuntos de su propio interés.

Palma 2 Enero 1921.

EL COMITÉ

## El fracaso de la persecución

El gobierno del terrorista Dato ha hecho lo imposible para salir airoso en las últimas elecciones y apesar de sus desesperados esfuerzos no lo ha conseguido.

El ha establecido el terror blanco en Barcelona, Zaragoza y Valencia.

El ha perseguido cruelmente a los obreros vascos, a los andaluces, en toda la nación sus subordinados han demostrado una paralización irritante, y rayana en el servilismo en favor de los patronales para captarse las simpatías de los patronos.

El ha perseguido a sus afines Maura y Cierva, con objeto de conseguir una numerosa mayoría homogénea.

El ha perseguido a parte de los liberales en beneficio de su soñado mayoría homogénea.

El ha perseguido a los socialistas de una manera que no hay precedentes en la historia con objeto de anular su representación en las Cortes.

Y después de tanta persecución, después de haber levantado una tempestad de odios por su manera brutal de actuar, se encuentra a la fin y la postre sin la soñada mayoría, que no posee número suficiente de diputados para gobernar.

¿Qué va a hacer el funesto señor Dato, ante estas peligrosas circunstancias? Nosotros creemos que la actitud más correcta sería dimitir.

Ya lo dijo varias veces el señor Dato que si no contaba con mayoría parlamentaria su obligación era dimitir. ¿Por qué no dimitir, pues y se marcha? ¿O es que quiere que le echen?

Créanos el señor Dato lo mejor que puede hacer es dimitir y marcharse. No espere que se compruebe otro fracaso que le espera. El fracaso en su persecución social.

Si eminentísimo e ilustre sociólogo señor Dato. A poco que siga permaneciendo en el poder se comprobará el más formidable fracaso de su política social.

Comprobará como en Barcelona volverán a plantearse huelgas enconadas, que pondrán en peligro y perjudicarán a muchas casas industriales. Verá como en Valencia y Zaragoza pasará igual y que en toda la península seguirá agitando la masa obrera para conseguir mejorar su estado.

Y ahora que se ha captado ciertas simpatías entre la cerril clase patronal catalana, valenciana y aragonesa por creerle un pacificador, se le enagenarán ante la nueva realidad, lo que le traerá el desprestigio y el obligado abandono del poder.

Si marcha ahora el señor Dato la retirada es honrosa y no carece de dignidad, si espera que le echen será con vilipendio y ¿quién sabe si será su definitiva muerte política?

Y resultará que quien quería hacer de enterrador de diferentes grupos políticos, quien quería matar la organización obrera será el enterrado, será el muerto.

Márchese señor Dato, márchese que aún es tiempo y no quiera que sus enemigos le extiendan la partida de defunción, pues si se marcha ahora voluntariamente, puede que aún se salve como jefe de grupo político; pero si espera que le echen vendrá la liquidación definitiva del idoneismo.

La perspectiva a que ha llegado el idoneismo no es muy grata, así que comprendemos que el señor Dato vacile, pero como a cada puerco le llega su San Martín, creemos que a los idoneos les ha llegado y se encuentran ante la disyuntiva de marcharse voluntariamente y quedar uno de tantos grupos políticos o quedarse a esperar a que les echen, como que vendrá la descomposición, la liquidación definitiva y por consiguiente su completa anulación. Así que es preferible marcharse.

A. M. A.

## A los corresponsales morosos

Llamamos la atención a nuestros corresponsales que se hallen atrasados en sus atenciones con el periódico, la conveniencia y la obligación que tienen de ponerse al corriente en sus pagos.

Esperamos que no será necesario más avisos para que cumplan con su obligación.

## COMENTARIOS

El 30 del próximo pasado mes se vio en audiencia pública, el recurso contencioso que el médico-cirujano don Miguel Ferrando Obrador, ha elevado a los tribunales contra el fallo de la Diputación, separándole del Hospital provincial, como médico de número, por haber cobrado sus honorarios a hospitalizados.

Defendía al señor Ferrando el distinguido letrado don Fernando Pou.

Del discurso de la defensa se ha hecho una tirada y en nuestras manos ha caído uno de ellos, que hemos tenido la curiosidad de leer.

Y la primera impresión que se saca de la lectura del discurso de defensa es de que el señor Ferrando tiene razón.

La beneficencia está establecida para los pobres, solo deben beneficiarse de ella los pobres, luego los ricos si quieren utilizarla deben pagar. Aquí está el nudo de la cuestión. Y el delito de Ferrando es haber cobrado a los ricos. ¡Grave delito!

En España al ser rico no supone que deba contribuir más a las cargas públicas, sino que significa tener una serie de privilegios.

El que pueda sacar su cédula de la última clase. El que no pague contribución, porque oculta su riqueza. El que no se le impongan gravámenes por los beneficios extraordinarios que haya tenido con motivo de la guerra.

Si es lechero, que pueda vender la leche aguada sin que nadie le moleste. Si es tahonero, el que pueda vender el pan falta de peso. Si es minero o textil, el que el arancel le proteja para que pueda vender sus productos caros y malos.

Pero pagar para utilizar la beneficencia pública, ¡ese nuncio! Los ricos son intangibles en España.

Luego la otra impresión es que Ferrando es un hombre de empuje que iba contra la ruina, la inmoralidad, la ignorancia y el abandono.

Con lo dicho se comprende que hay suficiente para empapar a un hombre y expulsarle del puesto que por su laboriosidad y saber se haya ganado.

¡¡¡ contra la santa rutina! ¡¡¡ contra los ricos quererles hacer contribuir en justicia! En España es una verdadera enormidad.

Así que el doctor Ferrando se nos aparece como un romántico. Como una especie de Quijote que lanza en el riste embiste a los molinos de viento.

Si se hubiera atendido al criterio que dominaba en el Hospital, según manifiesta su defensor en el párrafo 6.º de la primera columna de la segunda página que dice así:

«Aquellas deficiencias que a más de uno le costara la vida, no eran hijas de la mala fe, sino de la rutina de la ignorancia. En el Hospital reinaba la creencia de que cuando Dios quiere ni se infectan las heridas ni se mueren los enfermos, y aunque esto es muy cierto, se tenía completamente olvidado que a Dios rogando y con el mazo dando...»

O sea que hubiera dejado tranquilos

a Director, monjas y enfermeros a que unos con su santidad, a otros con sus alteraciones y a todos con su desidia e ignorancia camparan por sus respetos y que tranquilos siguieran asesinando a los desvesturados hospitalizados. el señor Ferrando sería un hombre de orden, sería respetado y seguiría cobrando tranquilamente su nómina.

Opá por tomar las cosas por lo serio, mire los disgustos que ha tenido.

Ahora veremos si el tribunal opina lo que la Diputación.

Si pierde la plaza se lo tiene merecido por... romántico.

Hubiera dejado a Dios hacer milagros curando y asunto concluido.

Pero querer rivalizar con Dios ¡heresia! Y suerte ha tenido que el obispo no le ha excomulgado.

Con que lo dicho: si pierde la plaza se lo tiene merecido, porque nadie le obligaba a ser persona decente y de conciencia.

\* \*

Cultura Obrera inserta dos artículos tratando sobre política.

En el primero atribuye todo lo malo a la política y en el segundo, un tal Providencia, se ufana que los sindicalistas en Cataluña no hayan ido a la lucha política.

Al segundo hemos de contestar de que por haber acudido a las elecciones y haber triunfado está en libertad el concejal señor Compañy.

¿No sería mejor que Pestaña y Seguí estuvieran en libertad y pudieran dedicar su actividad en pro de la causa?

Y quien dice Pestaña y Seguí dice otro. Pues, de haber acudido a las elecciones y haber triunfado, estos compañeros podrían pasearse libremente por Barcelona y dedicar sus actividades al ideal.

En cuanto al primer artículo que atribuye todo principio corruptor a la política, ante todo hemos de argumentar que no somos políticos.

Utilizemos la política para los fines de emancipación social nada más.

En nuestra Sociedad no habrá Estado ya que el Estado es la organización que permite el dominio de una clase en provecho de otra.

## Conferencias socialistas

Cumpliendo un acuerdo de la Agrupación Socialista el compañero Bisbal inaugurará, el próximo domingo día 9 del corriente a las 5 de la tarde, en la Casa del Pueblo, una serie de conferencias de doctrina socialista y cultura general, desarrollando el tema siguiente:

«La cuestión social o el misterio de la explotación capitalista.»

Se invita a todos los trabajadores.

En la Sociedad Socialista no habrá dueños ni esclavos, asalariados ni asalariados.

Los hombres serán libres y buenos, dueños del producto de su trabajo.

Así que la política como la dirección

de los hombres se suprimirá y será sustituida por la administración de las cosas.

De modo que no hemos de defender la política, nos limitamos a utilizarla como se utiliza una arma para su defensa.

## RECHAZANDO UNA ACUSACIÓN

# La Unión General de Trabajadores afirma haber cumplido su deber

A las Secciones en particular y a los trabajadores en general:

(Conclusión)

En hojas y manifiestos, la Confederación ha acusado a la Unión General de traición POR NO HABER CUMPLIDO EL PACTO Y EL COMPROMISO DE SECUNDAR LA HUELGA GENERAL.

Afirmamos rotundamente que el pacto no obligaba a la Unión General a SECUNDAR las huelgas decretadas por la Confederación, sin contar previamente con nuestro organismo, y que es falso que la Unión General haya ofrecido, directa ni indirectamente, SECUNDAR la huelga general última.

De dicha huelga, antes de su declaración, no tenía esta Comisión ejecutiva otras noticias que las que se expresan en las dos cartas que a continuación transcribimos:

Madrid, 24 de noviembre de 1920.

Al Comité de la Unión General de Trabajadores.—Madrid.

Estimados compañeros: Salud. Por la prensa estaréis enterados de la nueva huelga de que se nos hace víctimas. Ante tales hechos, hemos de organizar una protesta seria y enérgica que tienda a demostrar la vitalidad de la clase trabajadora organizada, y, al efecto «mañana», irá al paro general el ramo de alimentación, más tarde servicios públicos, luego el del transporte, y así sucesivamente hasta el final, «que tratamos de evitar»; y todo ello para ver si se soluciona la situación general de España, sobre todo Ríotinto, Zaragoza y Barcelona o Cataluña, y se pone en libertad a todos los detenidos por orden gubernativa y se restablece la ley de Asociación.

En las provincias que podamos extender el paro, escalonadamente, así lo haremos, pues no podemos realizar en las circunstancias presentes una batalla definitiva, que no convenga a la organización, y deseábamos nosotros que si estáis identificados con nuestra manera de apreciar el momento actual, «nos ayudaréis», secundando el movimiento en todas las capitales y, sobre todo en las minas de carbón y en el de transportes con los ferroviarios.

En espera de que toméis buena nota de esta, queda vuestros y de la causa, deseándoos salud y energía.—El Comité.

(Hay un sello que dice: Confederación Nacional del Trabajo.)

Por el contenido de la carta copiada se ve claramente que la Confederación

se limitaba a participar una decisión tomada por sí, solicitando al mismo tiempo el que la Unión secundara el movimiento; pero sin el menor propósito de intentar ponerse de acuerdo ambos organismos nacionales para unificar la acción.

Dispuestos estábamos a contestar la carta anterior cuando recibimos otra contestada en los siguientes términos:

Madrid, 26 de noviembre de 1920.

Al Comité de la Unión General de Trabajadores. Salud.

Estimados compañeros: Debido a ciertos trabajos que se hacen, han sido revocados los acuerdos que con fecha 24 os comunicábamos, y en su lugar publicar un manifiesto aconsejando a nuestros federados que hagan una producción en toda España de un 50 por 100 menos en la labor diaria. En Cataluña ya se hace. A más, poner en movimiento, por si hace falta utilizarlos, los ramos de alimentación, transporte y servicios públicos. Si esto no diera el resultado que se persigue, ya diremos nuestra última palabra.

En espera de la vuestra, os deseamos salud y energía.—El Comité.

(Hay un sello que dice Confederación Nacional del Trabajo.)

La «última palabra» la supo esta Ejecutiva el día 3, por la prensa que daba cuenta de la declaración de huelga general por tiempo indefinido hasta liberar a los presos.

La Confederación Nacional del Trabajo envió a Madrid un delegado para comunicar simplemente a la Unión General la declaración de la huelga y solicitar de la misma que invitara a sus Secciones a que hicieran causa común con el movimiento. Es decir, que a la Unión General se la ponía en la disyuntiva de secundar un paro en cuya iniciación no había intervenido y que de antemano sabía sería un fracaso, o negarse, lo cual se explotaría por sus eternos enemigos, calificando esta actitud de traición.

Nuestra Comisión ejecutiva se reunió, examinó el asunto con el interés y cuidado que el mismo exigía, y acordó comunicar a la Confederación, a la representación de la Casa del Pueblo de Madrid y a las representaciones que de varias provincias viajaron a informarse, QUE NO PODÍA ACONSEJAR A LAS SECCIONES SECUNDAR LA HUELGA, convencida de que con esto prestaba un gran servicio a la clase trabajadora española, por considerar un error de táctica

el lanzar a la organización obrera a una huelga general indefinida en las presentes circunstancias y sin una previa preparación. Si antes de declararla se hubiera contado con la Unión, seguramente que se hubiera llegado a una solución que hubiera permitido realizar el acto de protesta que los atropellos del Gobierno exigían y las circunstancias permitieran, pero, comenzado el movimiento, toda otra solución se hacía imposible.

Además de lo expuesto, es innegable que, en este caso, una adhesión ciega e inconsciente a la huelga general, y por temor a las injustas críticas y a las calumnias de los elementos apasionados de la Confederación Nacional, sería colaborar con el propósito de ésta cuando en su Congreso del teatro de la Comedia, de Madrid, acordó la absorción de la Unión General, pues de hecho así resultaría al ajustar su conducta, no a resoluciones consecuencia de su propia iniciativa y deliberación, sino a acuerdos y mandatos de la Confederación, y esto la Comisión ejecutiva del Comité nacional de la Unión General de Trabajadores, no puede hacerlo, so pena de hacer traición a la confianza depositada en ella por el Congreso.

Seguramente que el cumplimiento del pacto hecho por la Confederación será la señal para intensificar la lucha que contra nuestras Secciones, venía realizando; si así ocurriese, esta Ejecutiva tiene el deber de aconsejar a las entidades afiliadas a la Unión General y a las que con ella simpatizan que respeten siempre las ideas ajenas, por muy equivocadas que ellas sean, y que no procedan contra los elementos de la Confederación; pero que si estos elementos continúan sus campañas de violencia y de difamación, su deber es defenderse con todas sus fuerzas, pues siendo los primeros en lamentar las luchas entre los trabajadores, no podemos consentir, sin menoscabo de nuestra propia dignidad, que una minoría fanática imponga a la Unión General una táctica que consideramos caótica y suicida, y que, indefectiblemente llevaría a toda la organización obrera española a la mayor de las catástrofes.

Para terminar, tenemos que decir que seguramente los elementos más inteligentes de la Confederación no aprobarán voluntariamente la conducta de ésta; que ellos, como nosotros, estarán convencidos de que esta división entre la clase trabajadora no beneficia más que a la clase patronal; y que si aquella quiere situarse en posición de defensa eficaz, forzoso es actuar con la mayor unificación en la lucha diaria. Por eso, al proceder a nuestra defensa de los injustos ataques de la Confederación, seamos equitativos y no confundamos a los fanáticos con los tolerantes.

Compañeros: Continuemos nuestra labor de robustecimiento de la Unión General, único organismo obrero nacional que podrá imponer a la burguesía y a los Gobiernos el respeto al derecho de nuestra clase.

Madrid, 24 de diciembre de 1920.—Por la Comisión ejecutiva: FRANCISCO LARGO CABALLERO, secretario general; PABLO IGLESIAS, presidente.

## Alomar y Teodomiro Menéndez

Durante la intensa campaña electoral llevada a cabo por los socialistas gijoneses, el gran escritor mallorquín Gabriel Alomar ha publicado un magnífico llamamiento en pro de la candidatura de Teodomiro Menéndez.

Aun a trueque de que se sienta lastimada la modestia de nuestro amigo, creemos que la lectura de este documento será grata e interesante para todos los socialistas españoles.

Dice

¡Gijoneses! Una salutación lejana y ferviente! Conservo, de mis días asturianos, un recuerdo delicioso. En esa ciudad, unida a mi tierra por la memoria de la persecución de Jovellanos, empecé oficialmente mi vida de profesor. Luego, en una visita inolvidable, mi espíritu encontró en ella un grupo selecto de amigos cuya cordialidad para mí pasó todos los límites. Y a esa ciudad deseo volver un día para expresarle, desde una de sus tribunas, todo el afecto que intenté ya verter en mis impresiones de viajero.

Pero hoy quiero enviaros unas palabras de aliento, estudianta, en favor de mi grande y noble amigo Teodomiro Menéndez, que acude a solicitar de nuevo el honor altísimo de vuestra representación, una de las más conscientes de España.

MI vida parlamentaria, corta por desgracia, transcurrió toda junto a ese fuerte luchador. Los latidos de su corazón atlético batieron junto a los del mío, agitados por fraternal admiración. Yo presencié sus generosas indignaciones; vi surgir de sus miradas la llama inconfundible, diseñarse en su gesto la fulminación valerosa contra los artificios y las dobleces. Erguido ante las injurias de la multitud adversaria, su figura tomaba proporciones de símbolo. Era el hombre natural, el hombre, con una infinidad de espíritu, libre de corrupciones y doblegamientos, que hacia sonar su voz, purificadora y flagelante, en un racimo acostumbrado a todas las atenuaciones tartufescas. Teodomiro Menéndez era un poderoso desinfectante espiritual.

¡Gijoneses! que sea mi voz lejana augurio de victoria para el nobilísimo compañero! Os hablé de Jovellanos, ante cuya prisión hoy oísteis melancólicas, escribo estas palabras, en vísperas de salir para una gran Barcelona, atormentada y pasatentada. Pensad que hoy las Baleares, mi tierra humilde y placida, son otra vez como en aquellos tiempos.

¡Pues bien, gijoneses! pensad también que Teodomiro Menéndez, por el prestigio de su palabra, puede abrir otra vez las puertas del calabozo de Jovellanos!

No creáis que el tono de mi voz traduzca perfectamente la situación de mi espíritu. Teodomiro Menéndez, en la Cámara, se sentaba a mi izquierda. A mi derecha, ciudadanos, se sentaba otro espíritu gemelo del suyo, al cual profesó Teodomiro muy hondos afectos. Ese hombre, imposibilitado físicamente por una parálisis, malva, sobre

la cual se erguían su gran voluntad, su gran cerebro y su gran elocuencia, ha sido asesinado, ha dado su sangre en obsequio a nuestro común ensueño! Ese hombre se llamó Francisco Layret. Por él os pido, gijoneses, un recuerdo emocionado y caloroso. Bien lo mereció. Yo, que fui su amigo fraternal, os escribo con el alma desgarrada por esa muerte odiosa. Y os digo: la victoria de Teodomiro, en la distribución de fuerzas misteriosas que tejen el porvenir, puede ser la compensación y el rescate de aquella sangre de víctima.— Gabriel Alomar.

NOTA.—El blanco es la censura.

## Hay que reaccionar

Nunca hubiera creído que el señor Majarabati, autor del artículo titulado los «Dependientes» del último número de *El Adalid* fuese capaz de emplear la refinada hipocresía que emplea escribiendo.

Este señor empieza llamando descorchés y mal educado al autor del artículo titulado «Otro Camino», publicado en estas mismas columnas; pero claramente se verá que quien carece de dichas cualidades es él.

Dice el señor Majarabati: «Que no conoce ni de vista al señor Más y Burillo, ni a cambiado nunca el saludo con él.»

Y sin embargo, yo tengo la completa seguridad que dos días antes de salir su artículo, dió a leer al señor Más y Burillo y otros miembros de la Junta Directiva, las cuartillas inéditas antes de llevarlas a la imprenta.

¿Podría explicar este enigma señor Majarabati?

Sigue Vd. ponderando, el grande y resonante triunfo obtenido, y se hace Vd. un lío de horas, minutos y días que creó yo, que Vd. mismo no entiende.

Lo positivo, lo real y lo verdadero es que la dependencia Mercantil trabaja una hora extraordinaria diaria a cambio de 5 pts. mensuales que ingresan al Monte Pío. Todo lo demás son fantasías, por que eso de las fiestas, que dicen Vd. de trabajar 2 horas menos, era y es una costumbre antigüísima y tradicional.

Y si no le basta eso, entérese de la manera, que han resuelto, el problema de esta hora extraordinaria, en otras localidades importantes de España, y verá Vd. que la dependencia de Palma de Mallorca se ha quedado muy rezagada en esta cuestión.

Le extraña a Ud. en gran manera que diga en mi artículo pasado, que no pretendo reprochar a la Unión Protectora Mercantil.

Para mí, el nombre, el organismo, la entidad es respetabilísimo, pues hace muchísimos años que pertenezco como socio, y considero que la U. P. M. debe ser la madre de todos los dependientes de comercio, bajo cuyo manto deben cubrirse y cobijarse todos ellos para defender sus necesidades, el día que lo necesiten unos con otros.

Pero desgraciadamente, esta madre

se halla enferma, bajo el dominio de una funesta mano que le aprieta.

Los que nos consideremos buenos socios de la U. P. M. debemos reaccionar, y emplear todas nuestras energías y toda nuestra voluntad, para sanearla y encauzarla por el camino de la emancipación y del bien.

En la presidencia de ella se halla un hombre funesto que dejará amargos recuerdos. Su labor caciquil y nefasta no hace más que ser un error tras error que llegarán a ser irreparables.

No llegando a comprender como dignísimos compañeros; como hay algunos en la Junta Directiva, quieren secundar con su ayuda y su apoyo, a la responsabilidad de tales errores y disparates.

El señor Pascual Mas y Burillo no ha conseguido más que enemistarnos con todas las entidades obreras de Palma, y con la Asociación General de Dependientes de España, que ya empieza a mirarnos con indiferencia y de reojo.

En la U. P. M. nunca habían existido las dos grandes masas en su seno completamente divergentes unas con otras. Masas que han tomado un incremento y una preponderancia demasiado peligrosas para la vida de la U. P. M.

Esto debería verlo con delicadeza el señor Más, y dejar prontamente y por bien de la U. P. M. la presidencia que tan ineptamente ocupa, y escojéremos para presidente un compañero que no use indumentarias diplomáticas, pero que sepa defender nuestros derechos, y sepa conquistarnos alguna mejora; un presidente completamente obrero mercantil, y que no use del símbolo presidencial para sus afines y exhibiciones particulares, un presidente que no se halague ni se enorgullezca cuando el conserje y botones le llamen por señor presidente.

Voy a terminar, durante la presente decena habrá una Junta general ordinaria. Creo que apesar de no tener un reglamento que nos enseñe nuestros derechos y nuestras obligaciones, pues hace más de un año que tiene que imprimirse y no se ha hecho por negligencia del señor Mas, sabremos cumplir con nuestro deber de buenos socios.

¿Se marchará por voluntad propia el señor Más?

No. Esto es pedir peras al olmo.

Muy pronto se cuidará, desvelándose, para que resulten muy lucidos los bailecitos de máscara del presente carnaval; esa es su labor para bien de la clase.

Fregoli

## Mitín en Son Serra

El sábado día primero de Enero la sección de albañiles de Son Serra inauguró su nuevo local domiciliado en el Camino Vecinal de la Vileta, número 71.

Por la tarde tuvo lugar un importante mitín concurriendo gran número de trabajadores de diferentes oficios.

Presidió el acto el presidente de la sección de albañiles compañero Anto-

nio Serra, haciendo uso de la palabra el secretario general del Sindicato de Albañiles compañero Ignacio Ferretjans y los compañeros Cavaller, Pérez y Bisbal, que habían sido invitados para dar más realce al acto.

Pronunciaron estos compañeros interesantes discursos que fueron premiados con incansables muestras de aprobación.

Al terminar el mitín se vió una lista de obreros zapateros para formar lo más pronto posible una sección de La Igualdad.

Se hicieron trabajos encaminados a organizar los obreros del campo.

Dado el entusiasmo y buena voluntad que reina entre los obreros muy pronto habrá en Son Serra una Federación Obrera.—C.

## LOS REYES MAGOS

### ¡POBRES NIÑOS...!

#### ¿Dónde está Dios?

Al escribir las presentes líneas pasa mi pensamiento por todos los hogares meditando en la penada noche de esperanzas e ilusiones que está próxima a desarrollarse, y mi cuerpo fatigado se estremece de ira al saber que en las familias de los de abajo ha de faltar un Rey que lleve de satisfacción el alma de los niños con sus regalos... ¡Para los que perciben tal gracia serán las alegrías! Pero ¿qué será de los que han nacido entre la pobreza y que no les pueden dar de comer?... Para esos serán las ilusiones. ¡Pobres e inocentes niños...!

Al venir al mundo ¿qué débito o deuda tienen que pagarnos para que se les castigue y los padres anémicos les impongan el estigma horrible de la miseria?... Ninguno. El candor de sus almas puras que aún no han ablerido su corola como tiernos capullos no pueden abrazar la maldad; pero ¡oh, maldita sociedad! son hijos de obreros y los Reyes desprecian la miseria. Terrible es pensar que seres destinados a gozar empiecen a sufrir en las entrañas de su madre.

Al pensar en esto, no extrañen los católicos si exclaman: ¿Dónde está ese Dios que ama como bondadoso tanto a los pobres?....

Dios, que es—según las lechuzas de la sacristía—todopoderoso y bondadoso, tolera que el actual régimen tales crímenes cometa. Dios—Jéhova—permite que estas criaturas se desarrollen como... cualquier cosa, sin instrucción ni educación. Dios (en quien yo no puedo creer) vé que éstos pasan miserias con indiferencia y sufran toda clase de calamidades. En fin, Dios permite que se cometan las más abominables injusticias en el... de la tierra...

¿Por qué no reemplazar a ese Dios ya que nos niega su divina protección?... ¿No hay acaso personas filántropas que a imitarle están dispuestas?... Yo creo que sí. Yo veo a infinidad de personas que dan magestosidad con su presencia a la Iglesia, y arrodilladas ante un santo piden para todos sus hermanos la felicidad. ¡Apé-

tua. Y poseyendo riqueza la mayor parte de estas personas, deben evitar que la mayoría de los niños pobres se vean despreciados con dolor al despertar de los Reyes Magos día 6, si son verdaderamente cristianos recordando la máxima: «Dejad que los niños se acerquen a mí.»

¡Les que vais al templo sagrado sed los Reyes que guiados por el sentimiento de una alma noble y generosa venis a consolar a todos estos niños, verdaderos ángeles que viven en una sociedad vil y egoísta, y no al que nació... con bueyes!

¡Ah, pobres criaturas! Lágrimas de dolor manan de mis ojos al pensar en vosotros, en vuestro fatal destino... ¡Como no maldecir la actual sociedad con tanta barbarie! ¡Como no ser rabietes!... ¡Cómo creer, ¡oh! santa ignorancia, en Dios!....

¿Dónde está repito estimados lectores ese Dios tan justo que ama tanto a los pobres?....

Antonio Bauzá

Palma, 1-1-21.

## ¿Chanchullo en puerta?

Recordarán nuestros lectores que en una de las sesiones celebradas por el Cabildo municipal se tomó el acuerdo de pedir al Gobierno que, de conformidad con lo prescriben las leyes, convoque oposiciones para el nombramiento oficial de los profesores de la nueva escuela de Náutica.

Recordarán también, al menos lo recuerda el cronista, que al cabo de ocho días la Musa gris aún no había cursado el telegrama de referendia.

Pues bien, ¿sabe el lector a que obedece todo ello?

Pues a que don Paco y otros compañeros, mártires, aspiran a que la plaza que interinamente ocupan se convierta en propiedad sin que se haga lo que marca la ley, oposiciones, todo por obra y gracia del caciquismo idóneo que padecemos.

Si se comete la tropelia ¿nadie habrá que levante la voz para impedirlo?

Porque de todo son capaces, esas... blancas e inocentes palomas del dactilismo, como diría nuestro camarada Indalecio Prieto.

## Acaramente censurable

El 28 del pasado diciembre, pude formar juicio en lo que al vicio se refiere en la ciudad de Sóller; allí se juega a todo pasto, allí se cobra el 20 por 100 de prima, allí andan perros sueltos por las calles, sin bozal ni quien cuide de ellos.

Díran algunos: ¿Quién puede demostrar judicialmente lo transcrito?—Nadie, ya que nadie tampoco da la cara, si acaso se le llama para alegar lo que haya visto.

La inconciencia del cobarde, crea esa vida de villendios. Motiva por otro lado el que la actuación de la justicia quede sin efecto, ya que los primeros en ayudarla, son los que se esconden como mugerzuelas, los que realmente

saben que el juego es la destrucción social y la desmoralización, puesto que del juego al robo, hay un paso.

No podemos de momento, extendernos en otros términos por vedarnos la falta de vigor varonil que se observa en quienes podrían ayudarnos y a la vez exteriorizar nuestra censura con letras de molde.

El que tenga valor y entereza de hombre, que recoja y hágase suyas esas líneas, y póngase a nuestro lado; y así, llevaremos una enérgica campaña con el fin exclusivo de exterminar ese maldito vicio mil veces.

A la par que ayudaremos a las autoridades con nuestra cooperación, nos lo agradecerán muchas esposas y con hijos que lloran esa amargura producida por el insidioso marido, que ciego se entrega taciturno y cabizbajo al tapete verde.

Y después suplicarán aceite intervenido esos de la baraja.

Francisco Benages

## ¡Oh, dichoso Cementerio!

Como recordarán nuestros lectores hace sobre unos diez meses, se debatió en nuestro Consistorio el asunto del famoso Cementerio de Establiments, y nuestros éditiles siempre con afán de hacer buena administración acordaron admitir aquel verdadero chanchullo que el fracasado Ayuntamiento de dicho pueblo entregó, para favorecer una vez más los intereses creados de ciertos caciques de aquel suburbio.

Aquí no voy a hacer historia de lo pasado, tan sólo debo decir que el sufrido pueblo de Palma, no supo hacerse eco de la importancia del asunto, uniéndose su protesta a la nuestra cuando el compañero Bisbal con tanto tesón defendió los intereses del pueblo ¿qué diréis que no habríamos logrado nada? Tal vez sí, porque los concejales también temen a su pellejo.

Pero hoy es otro el asunto que me induce a escribir este artículo; hace un par de semanas que por administración se empezaron unas obras de poca importancia, las cuales consistían en reparar las paredes lindantes con el terreno adquirido por el Ayuntamiento para el citado Cementerio, y se dieron por administración, dada la poca importancia que tenían, pero ha sucedido lo de siempre... el caciqui mo del suburbio ha mandado a una brigada de los suyos con carta blanca y empiezan el trabajo por la mañana a las nueve y lo terminan a las once, y por la tarde a las dos y lo terminan a las tres, dándose el caso curioso de que uno de los que allí trabajan, cuando termina allí, se va a ganar el jornal, labrando en otra parte, es decir, que el trabajo que prestan a cuenta del Ayuntamiento lo tienen como recreo de nuevo en otra parte.

Resultado final de todo es, que los peritos que entienden en la materia habían apreciado en unas cuatrocientas pesetas para esta reparación, y al final no van a ser suficientes cuatro mil y pico y después habrá quien se atreva a decir que los concejales de aquel distrito no hacen buena administración?

¡Qué lástima que Lenin con su ejército rojo no pasara por este pueblo y to.....!

Un Socialista

## ¿LA MAJEZA Y LA GUAPEZA EN PALMA?

Ségun nuestros informes han sido ya varias las veces que la flamante y benemérita Guardia de Seguridad ha pegado en esta ciudad a pacíficos e indefensos ciudadanos.

No sabemos si de ello estará enterado el Gobernador.

Por si lo estuviera ¿quiere hacernos el obsequio de indicarnos en que texto de la ley se prescribe que los individuos de dicha institución tengan facultad para ello?

Si por el contrario, don Agustín no sabe nada, será muy conveniente que se entere para conocer su opinión sobre el asunto, ya que como indicamos, no sabemos de ley alguna que lo prescriba.

Por hoy, nos limitamos a formular nuestra más enérgica protesta contra el proceder de algunos de los citados guardias que sin duda alguna han tomado a Palma por una ciudad en la que sus moradores son gente castrada y sin dignidad.

Los guapos y los majos no tienen aquí nada que hacer.

Absolutamente nada.

## Vida Obrera

### Ebanistas, carpinteros y similares

El miércoles 5 del corriente a la décima sexta semana de huelga y después de laboriosa reunión los ebanistas, carpinteros y similares aceptaron las siguientes bases:

Reunidos por iniciativa de D. Gabriel Alomar los representantes de patronos y obreros del gremio de ebanistas, carpinteros y similares con el fin de terminar la huelga que desde hace semanas se sostiene, han acordado:

- 1.º El trabajo se reanudará el lunes día 10 del actual enero, sin represalias por ambas partes.
- 2.º Se aumentará en un 15 por ciento el jornal diario de dichos obreros, sobre los salarios que percibían anteriormente.
- 3.º Los obreros que deban trabajar a bordo de los buques surtos en nuestro puerto percibirán una peseta de plus sobre sus jornales.
- 4.º Los obreros que deban trabajar

a mayor distancia de 5 Kilómetros del centro de la población percibirán un plus de 0'50 ptas. sobre sus jornales, además de los gastos correspondientes a manutención y vehículo.

Palma 5 de enero de 1921.—El Presidente del gremio de patronos, José Llambres.—El Presidente del gremio de obreros, Jorge Morey.

Los ebanistas, carpinteros y similares han obtenido un triunfo moral grande. Porque un oficio que consigue estar 16 semanas en huelga sin que sus componentes flaqueen, puede estar orgulloso, puesto que ha dado la nota heroica en la lucha para su mejoramiento.

El triunfo material es importante, aunque no corresponde al esfuerzo hecho, los ebanistas, carpinteros y similares merecían algo más; pero de buenos luchadores es no apurarse y tengan en cuenta que el esfuerzo hecho esta vez servirá para que los patronos en otras peticiones se pongan más a tono y no se tenga necesidad de ir a la huelga.

Los esfuerzos no se pierden y el esfuerzo titánico hecho esta vez en pro de su mejoramiento no se perderá en el vacío, sino que habrá servido para que en la escala que hay que subir para conseguir la emancipación no sea tan áspero el camino.

Esperamos, pues, de los ebanistas, carpinteros y similares que más unidos que nunca trabajen con ahínco y ardor para ir perfeccionando su organización.

### La huelga de Lloseta

Continúa la huelga de zapateros en este pueblo. El domingo último estuvo allí una delegación del Comité Ejecutivo de la Federación al objeto de realizar algunos trabajos encaminados a encauzar el movimiento.

Los huelguistas están animados y dispuestos a triunfar en su justa demanda.

Las entidades de zapateros de la Isla de conformidad con lo acordado en Asamblea, han remitido las cantidades siguientes para ayudar al sostenimiento de los luchadores:

«La Justicia» de Inca, 138 ptas., «La Igualdad» de Palma, 297'50 id., «La Unión Obrera» de Binisalem, 48'45 id., «La Justicia» de Inca, 156 id., «La Igualdad» de Marratxi, 27'20 id., de los que trabajan en Lloseta, primera semana, 43'50 id., segunda id., 34 id., «La Igualdad Sollerenese», 17 id.  
Total 761'65 ptas.

## Grupo Socialista de Sta. Catalina

RELACIÓN de las entradas y salidas de la Velada celebrada en el Teatro Victoria, el día 11 de Diciembre de 1920, a beneficio de EL OBRERO BALEAR.

### Entradas

Por 6 palcos vendidos . . . . . 15'00  
» 186 butacas . . . . . 111'60  
» 68 anfiteatros . . . . . 27'20  
» 451 entradas generales . . . . . 112'75  
Total entradas en taquilla. . . . . 266'55

Entradas por el baile y rifa por los capullos . . . . . 25'90  
Por el ramillete . . . . . 3'75  
» la rifa de la sortija y alfiler. . . . . 43'70  
Total . . . . . 73'35

### Donativos

Metalúrgica . . . . . 20'00  
Albañiles de la Casa del Pueblo . . . . . 20'00  
Grupo Socialista (Soledad) . . . . . 10'00  
D. Antonio Ferrer . . . . . 5'00  
La Igualdad . . . . . 2'50  
Total donativos. . . . . 57'50

Total general entradas. . . . . 397'40

### Salidas

Autores Españoles . . . . . 15'00  
Archivo Musical . . . . . 10'00  
Artistas . . . . . 30'00  
Por un refresco a los artistas. . . . . 2'70  
Pelucas . . . . . 3'50  
Orquesta . . . . . 52'00  
Alquiler del teatro repartir los programas y cien flores . . . . . 61'00  
Por papel y plumas . . . . . 0'45  
» un cántaro . . . . . 0'25  
» una sortija de oro . . . . . 10'00  
» un alfiler de oro . . . . . 6'00  
» timbre del Estado . . . . . 4'80  
Para pedir el permiso de Gobernación . . . . . 1'00  
Por un recibo de la Imprenta . . . . . 20'75  
» » » Casa Roca . . . . . 0'95  
» la guardarrofia . . . . . 6'00  
» devolver los trajes a domicilio . . . . . 1'00  
Para la niña Marg rita Vicens . . . . . 6'00  
Total salidas . . . . . 231'40

### Resumen

Entradas . . . . . 397'40  
Salidas . . . . . 231'40  
Quedan para EL OBRERO BALEAR . . . . . 166'00

### NOTA

A parte de la Velada, del suscriptor de EL OBRERO, D. José Ferrán, a 60 pesetas.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

Navarrete y C.ª

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

## Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

Colocación de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

CASA CODINA

UNIÓN 8, PALMA

Teléfono, 271

## Disponible

## ATENCIÓN

Calzado a medida, buen gusto, solidez y economía.

Calle Pedro A. Peña, 14 ENSANCHE

## Enfermos del Estómago

(Alerta)

La Pepsina Indians, es vuestra salvación, miles de enfermos curados, prueba hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no irrita, no debilita por ser compo-

L'amo n' «Toni Contes» diu,  
que lo seu es lo milló  
y lo que en aquí s'escriví  
ho pot justificaró.  
«Anís Virgen»—saborós.  
Polo-Resolis—la gloria  
no troba competidós  
ni en diplomas de honor  
que l'hi fassen grates histori.

Antonio Puig de SANSELLAS

Antonio Maura, 19.

Acaba de publicarse

## “RÍOTINTO TRÁGICO”

interesante folleto de

RAMÓN LAMONEDA

que contiene impresiones vividas de la épica lucha de Riotinto.

Portada de Tito.

25 céntimos ejemplar

Descuento a los corresponsales.

Pedidos a Desiderio Tavera, apartado 286, Madrid.

Disponible